

I y II Jornadas de Historia y Patrimonio de Bogarra. Salón de Actos de Bogarra (Albacete), 15 de abril de 2022 y 8 de abril de 2023

Desde hace unos años, se vienen celebrando en el municipio albaceteño de Bogarra unas jornadas que buscan reivindicar su patrimonio, haciendo partícipes a los habitantes del pueblo y dando a conocer las investigaciones en materia histórico-arqueológica realizadas y las que se están desarrollando. Es por ello por lo que, a pesar de contar con investigadores de reconocido prestigio, estas jornadas están dirigidas a un público general, sin importar el grado de especialización.

La primera de las ediciones de estas jornadas se celebró el 15 de abril de 2022, gracias al apoyo del Excmo. Ayuntamiento de Bogarra y el Instituto de Estudios Albacetenses “Don Juan Manuel”, en colaboración con Asociación para el Estudio del Patrimonio de Bogarra y el Centro de Estudios de Arqueología Bastetana (CEAB).

La jornada daría comienzo con una presentación por parte del alcalde del Excmo. Ayuntamiento de Bogarra, D. Andrés Carreño Sánchez. Tras esto, tendría lugar la primera de las ponencias, la pronunciada Dr. D. Jesús Moratalla Jávega y D. Arturo García-López, titulada “La Esfinge de Haches entre iberos y romanos. Nuevos datos para un estudio productivo y territorial”. En ella expone el estado de la cuestión del poblamiento ibérico en la cuenca del río Mundo, aunque en este caso centrándose en el cauce medio, del que en palabras de los propios investigadores poco o nada se conoce. Resulta interesante que se muestra una historia de la Esfinge de Haches, al tiempo que se explica su idiosincrasia, aludiendo a posibles paralelismos y aportando breves pinceladas sobre la más que posible existencia de un monumento turriforme en este enclave. Esto habría que relacionarlo con los resultados de la prospección que se lleva a cabo en la zona de hallazgo de la célebre talla, el bancal de Los Cucos, en la que se localizaron diferentes bloques de piedra tallados, como anunciaron los referidos investigadores.

La segunda de las ponencias, titulada “La Torre de Haches y el territorio del río Bogarra desde época andalusí a la conquista feudal”, fue presentada por D. José María Moreno Narganes, D. Arturo García-López, D. Alejandro Espada Vizcaya, D. Miguel Robledillo Sais y el Dr. D. José Luis Simón García. Dieron a conocer la prospección arqueológica desarrollada en el entorno de la hoya de Haches, cuyo objetivo residía en realizar una actualización del conocimiento en torno a esta localización. Asimismo, se realiza un recorrido por el territorio circundante de la Torre de Haches, aludiendo a los sistemas de regadío y los movimientos poblacionales.

Por lo que refiere a la segunda de las ediciones, se desarrolló el pasado 8 de abril de 2023. En este caso, fue posible gracias al apoyo del Excmo. Ayuntamiento de Bogarra y el Instituto de Estudios Albacetenses “Don Juan Manuel”, en colaboración con Asociación para el Estudio del Patrimonio de Bogarra, el

Grupo de Investigación PROMETEO (HUM-143) de la Universidad de Granada y el Centro de Estudios de Arqueología Bastetana (CEAB), bajo la organización y coordinación del arqueólogo Arturo García López.

Tras la presentación del acto por parte de D. Andrés Carreño, alcalde de Bogarra, se dio comienzo a las ponencias. La primera de ellas, titulada “Arqueología, gestión y patrimonio. Una propuesta desde el ámbito rural”, vino de mano del Dr. D. Andrés María Adroher Auroux, catedrático de Prehistoria y Arqueología en la Universidad de Granada. En ella, aludió a la importancia del Patrimonio, de su divulgación y difusión, haciendo hincapié en la diferencia entre ambas. Asimismo, se refirió a la relevancia de una buena divulgación y unos buenos divulgadores, atendiendo a que no es necesario un ingente gasto público en infraestructura si no se va a poder llegar plenamente a la población. Hizo mención a la importancia del fenómeno de “urbanización” frente a la ruralización, a pesar de que en ocasiones se han observado tendencias al equilibrio, al tiempo que se trata la gestión de bienes culturales desde el ámbito rural, con sus ventajas y desventajas para la población y la administración. Resaltó el hecho de que a pesar de que Bogarra tiene una pieza que es su imagen y seña de identidad —La Esfinge de Haches—, se está dando cabida al amplio patrimonio del municipio, que abarca desde las pinturas rupestres hasta las recientes esculturas de la ruta de esculturas en el paisaje, célebre itinerario verde en su término.

La segunda de las ponencias fue la del Dr. D. Miguel Ángel Mateo Saura, se titula “El Arte Rupestre en Bogarra (Albacete) en el contexto del Alto Segura”. En ella se alude a los sitios arqueológicos de la Sierra de Alcaraz en los que han podido ser localizados vestigios de arte prehistórico. Asimismo, se presentan dos yacimientos recientemente localizados en Bogarra en los que se han identificado pinturas rupestres. Destaca que este hallazgo ejemplifica que la hipotética ausencia de arte parietal en el contexto del alto río Mundo se debe principalmente a una laguna en las investigaciones.

“En tierra de nadie. El mundo ibérico y romano de la Sierra de Alcaraz a la luz de las nuevas investigaciones”, fue la tercera ponencia, de D. Arturo García-López, Dr. D. Jesús Moratalla Jávega y Dr. D. Andrés María Adroher Auroux. Esta podría ser dividida en dos partes. La primera de ellas, un estado de la cuestión de las intervenciones arqueológicas en la sierra de Alcaraz. Tras esto, se alude a las distintas fases de poblamiento observadas en este entorno, desde el Bronce Final hasta época tardo-republicana. Destaca la mención a Los Cucos, lugar en la que se halló la conocida Esfinge de Haches, como punto de partida para el conocimiento de las poblaciones ibero-romanas de la Sierra de Alcaraz.

En la última ponencia, el Dr. D. José Luis Simón García nos aproximó al estudio de los castillos y en poblamiento en época medieval en la Sierra de Alcaraz. Se refiere al estudio realizado en distintos análisis para el conocimiento del sector septentrional de la Sierra de Segura y de su poblamiento medieval.

Estas jornadas concluyeron con la visita guiada, a cargo de D. José María Moreno Narganes y D. Arturo García López, al yacimiento de la Torre de Haches recientemente intervenido mediante obras de consolidación estructural en la

atalaya central y desde la excavación arqueológica en el cerro donde se desarrolla este complejo. En esta, se dieron a conocer los resultados preliminares de estas intervenciones, los cambios de paradigma que abrazaban el yacimiento y las perspectivas de futuro para el mismo.

En conclusión, la celebración de las *Jornadas de Historia y Patrimonio de Bogarra*, supone la reunión en un mismo espacio y tiempo de los principales investigadores sobre este entorno. Esto lleva a debates cuyo único objetivo es el de enriquecer al conocimiento sobre esta población. Cabe destacar que en este caso resulta realmente interesante el hecho de que no se trata de reuniones hechas únicamente para un público especializado, sino que se busca acercar el patrimonio, que es de todos, a la ciudadanía.

No obstante, divulgación y difusión científica van de la mano, puesto que la recientes actuaciones arqueológicas en el término han sido todas ellas ya dadas a conocer en medios especializados, a cuya consulta remitimos para los estudios de arte parietal prehistórico¹, los trabajos sobre época ibérica, tanto del territorio² como sobre la Esfinge de Haches³, época romana⁴ o de época medieval, del paisaje fortificado de la región⁵ en general como de la Torre de Haches⁶ en particular.

Marina Piña Moreno
Universidad de Alicante

¹ M.A. Mateo Saura, *Arte rupestre en Bogarra (Albacete). Los conjuntos de La Fuente de la Presa y Arroyo de los Vadillos* (Albacete: Instituto de Estudios Albacetenses “Don Juan Manuel”, 2023).

² A. García-López – J. Moratalla Jávega. «El territorio de época ibérica en la cuenca del río Mundo: a propósito de la organización y transformación del territorio», *Bastetania* 6 (2021), pp. 1-31.

³ A. García-López, «En los albores de la escultura ibérica. Notas sobre las facies antiguas (fines del s. VI – mediados del V a.C.) en la provincia de Albacete», *Panta Rei* 16 (2022), pp. 59-82; A. García-López – A. Dorado Alejos – J. Moratalla Jávega, «Explotación de la piedra en la protohistoria ibérica: análisis FTIR en la Sierra de Alcaraz (Albacete, España)», *Arqueología Iberoamericana* 51 (2023), pp. 119-125.

⁴ A. García-López, «A propósito de la identificación de Bigerra. Volviendo sobre Tito Livio, Ptolomeo y la Bastetania ibero-romana», *Myrtia* 37 (2022), pp. 177-188.

⁵ J.L. Simón García, *Castillos y torres de Albacete*. (Albacete: Instituto de Estudios Albacetenses “Don Juan Manuel”, 2011).

⁶ J.M. Moreno Narganes – A. García-López – M. Robledillo Sais – A. Espada Vizcaya – N. Cubero Tapia, «Entre la alquería y el *hışn*. Nuevos datos arqueológicos sobre el poblamiento andalusí (ss. XII-XIII) en la Sierra de Alcaraz a partir de la Torre de Haches (Bogarra, Albacete)», *Bastetania* 7 (2022), pp. 21-48 ; J.M. Moreno Narganes – A. García-López – A. Espada Vizcaya – M.A. Robledillo Sais – J.L. Simón García – J. Rouco Collazo, «La Torre de Haches (Bogarra, Albacete): hacia una propuesta territorial entre al-Andalus y la conquista de Castilla en la serranía de Alcaraz», en M.G. Bevilacqua & D. Ulivieri (eds.), *Defensive Architecture of the Mediterranean*, vol. XIV (Pisa: Pisa University Press, 2023), pp. 695-702.